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国务委员 王 勇

建言国资监管
助力国企发展

指导单位：国务院国资委新闻中心 联办单位：中央企业媒体联盟《中国企业报》 顾问：厉以宁

日前，81 家中央企业走进陕西省，

在深化陕西省与中央企业战略合作座谈

会上，69家企业签约，签约产业项目323

个，总金额达8723亿元。

国务院国资委主任张毅在座谈会上

指出，这次活动标志着国务院国资委、中

央企业和陕西省的战略合作进入一个新

的阶段，对于中央企业与陕西省进一步

共商合作、共谋发展，共同落实国家西部

大开发、“一带一路”建设等重大战略，更

好地推动中央企业做强做优做大，促进

陕西经济社会发展具有十分重要意义。

中国西电集团公司总经理张雅林表

示，目前，“一带一路”建设给企业发展带

来了新的机遇，西电集团将以能源项目

为主，发挥优势，努力取得更好发展。

在签约仪式上，陕西汽车控股集团

公司与中国保利集团保利科技公司签订

了协议。陕汽控股集团公司总经理王延

宏告诉记者，双方计划投资 10 亿元，在

西安成立合资公司，建设重装特种车辆

研发生产基地。

陕西煤业化工集团公司今年迈入了

世界 500 强，公司总经理严广劳告诉记

者，今后将继续以煤为主，推动结构调整

和转型升级。企业积极和神华、大唐、华

电等央企合作，建设了十多个煤电一体

化项目，建设煤制天然气项目、建材项

目、煤层气开发项目。

中国电子信息集团董事长芮晓武认

为，陕西是我国电子信息产业的重要基

地，已经形成门类完整，特色鲜明，优势

突出的电子信息产业集群，这为包括中

国电子在内的中央企业提供了广阔的发

展空间。

中国兵器工业集团副总经理石岩也

认为，陕西是兵器工业企事业单位数量

最多、分布最集中的省份，在兵器工业集

团公司的布局和发展上具有举足轻重的

地位。作为陕西省和兵器工业战略合作

平台和载体的西安产业基地，园区架构

和布局已经形成，目前已落地产业项目

20 余项，总投资 130 亿元，聚集了每年

270亿元的综合能力。

央企发力
“一带一路”起点

高明华

高端视野

本报记者 刘剑波

中共中央、国务院《关于深化国有企业改革的指导意

见》明确提出，要为国有企业改革创造良好环境条件，加快

剥离企业办社会职能和解决历史遗留问题。可以说，改革

环境直接关系着改革成败。

尽管该指导意见继续强调要加快剥离企业办社会职

能和解决历史遗留问题，一些国有企业也确实还有很重的

社会负担和历史遗留问题，但总体上看，这两个问题已不

是企业深化改革的主要矛盾，它们已经基本上不构成企业

深化改革的障碍。如果有的话，那也主要是繁文缛节式的

企业决策审批问题，这些有的是历史遗留问题，也有近十

几年来新产生的问题。对此，必须强化政企分开，清理不

合理的审批事项，通过制定负面清单，把不该由政府决策

的人权和事权列出来，全部回归企业。对于商业类或竞争

性国企，既然要“以管资本为主”，那就要看结果，不要管过

程。就是说，国资监管部门关心的应是国资增值的最大

化，至于通过何种手段和路径实现这种增值，那不是国资

监管部门的事情，而是企业自主经营的范畴。如果企业是

通过违法手段来实现的这种增值结果，那会有法律来制

裁。

对于国企负责人来说，更重要的还不是上面所述的自

主经营问题，而是由于法律不到位和市场不完善而造成的

心理负担。国企发展混合所有制，必然会发生国资交易行

为，而国资交易是否会发生国资流失，是国企负责人对混

改的最大担忧，即担心被戴上国资流失的“帽子”，这甚至

是国企负责人的一大恐惧问题。对于国资流失，现实中存

在很多模糊认识，认定国资流失的主观性太强。国资流失

与否，个人无法做出主观判断，法律也不能确定标准，因为

资本的交易是市场问题，是交易双方讨价还价决定的。但

这种交易必须是透明的，是多方竞价的结果。也就是说，

交易是要有程序的，法律不能制定标准，但却可以确定程

序。因此，必须修改国有资产法，加入国有资本交易程序

的内容，比如，寻找受让方的方式、受让方的资格要求、竞

价方式的选择等等。在有法定国有资本交易程序的前提

下，通过公开、透明的交易，此交易结果就是受到法律保护

的。在这种情况下，即使交易的结果最终是国有资本是负

值交易，都不能认定是国有资产流失。

目前，对于上市公司，交易的程序还是存在的，即以公

告前一个月的二级市场平均股价作为基准价，最终交易价

格不能低于该价格的90%。但这个程序有些武断，因为该

程序隐藏着一个前提，即股价是反映公司真实绩效的。而

现实是，中国股市存在较严重的操纵成分，公司股价（二级

市场价格）不能反映公司真实业绩，因此，试图让受让方完

全接受公司股价在很多情况下是不现实的。如果不尊重

交易双方谈判的结果，交易是很难进行的。因此，关键的

问题是，政府必须下工夫健全资本交易市场，严格打击市

场操纵，使股价吻合公司真实绩效。

对于非上市公司，则更要困难。从既有规定看，国资转

让要等价有偿，但等价有偿有赖于科学的资产评估，要做到

科学的资产评估，评估机构的中立性很重要，这需要对评估

机构进行监督。但从世界范围看，对类似评估机构这样的

中介机构进行监督都很难到位，合谋、弄虚作假等现象屡见

不鲜。因此，要实现国资产权转让价格合理，只靠评估机构

不行，还必须同时借助产权交易所的竞价，而且竞价者要尽

可能有多家，且是“优质”竞价者，即国资产权价格要更多地

依靠市场力量。要尽可能不采取协议转让方式，因为目前

关于协议转让的相关规定比较原则，协议转让价格即使是

双方多轮讨价还价的结果，也可能不被国资监督机构或政

府所认可，被戴上“国资流失”帽子的风险较大。

很多国企同时承担不同职能，既要盈利，又要承担公

益或政策性职能。这种矛盾的功能同存于一家国企时，一

方面，企业负责人难以确定改革方向，是向公益性方向改

革还是向盈利性方向改革，左右为难，就怕改错了。改错

了，责任重大，难以承受。另一方面，还创造了利益输送的

“机会”。例如，以承担政策性职能为名，寻求政府资助和

补贴；同时，又以企业的盈利性为名，进行高消费等，或者

把国家资金套到企业或个人手中。

解决这个问题的方法，就是将企业同时具有的互相矛

盾的职能进行分拆。公益性国企的功能是单一的公益，由

国家政策给予支持；盈利性国企的功能是单一的盈利，不

承担公益或政策性职能。如果政府迫于某些压力（如救

灾）强制性让盈利性国企承担某些公益或政策性职能，则

由此造成的损失，政府给予足额补充，以保护企业的自主

权和市场竞争力。不过，如果盈利性国企自愿承担社会责

任，则应当鼓励。为了实现国企功能的纯粹化，也必须通

过修改国有资产法，予以明确。

总之，为国有企业改革创造良好环境条件，一是健全

法律，尤其是程序法；二是健全市场体系，尤其是资本交易

市场，使国有资本交易公开、透明。这是最为关键的两个

方面。目前中国缺的不是政策，而是具体的、可操作的程

序法。出现问题，政策解决不了法律层面的难题。

（作者系北京师范大学公司治理与企业发展研究中心

主任、经济与工商管理学院教授，国家社科基金重大项目

首席专家）

随着混合所有制改革和国企分类

两大方案获得通过，国有资本投资运

营公司的方案成为了社会各界关注的

最新焦点，而中粮集团与国投公司两

大试点企业的方案落地无疑为此再添

了一把“火”。

“国有资本投资运营公司的设立，

将会决定国有资本新的运行框架。”中

国企业联合会研究部副主任缪荣在接

受《中国企业报》记者采访时表示，“届

时，国资委、投资运营公司与企业三者

之间的关系如何确定？管资本与管经

营的分开将呈现怎样的体制？国资委

定位下一步如何调整？悬念即将解

除。”

国投、中粮改组进行时

据悉，中粮集团的改革试点方案

上半年就已完成，目前正积极部署和

推动改革方案落地。

“接下来，中粮将会按照方案加快

推进股权多元化，通过实现国际化全

产业链、业务板块分拆上市、引进职业

经理人等举措，将中粮打造成一家以

粮油食品为核心主业的国有资本投资

公司。”中粮方面透露称。

与此同时，国投公司的相关改革

也有了最新动向。“目前，国投公司改

组为国有资本投资公司的总体方案已

经获得公司党组和董事会批准，目前

正积极部署和推动改革方案落地，有

最新进展我们会适时对外发布。”国投

集团内部人士这样告诉《中国企业报》

记者。

一位接近国资委的权威人士在接

受《中国企业报》记者采访时透露，中

粮、国投两家企业的试点方案都已上

报国资委，国资委何时批准只是时间

问题。如果没有特殊情况，其方案可

能会在大的投资运营公司方案公布后

推出。

事实上，在“四项改革”试点企业

的第一批名单发布后，中粮集团对于

试点的内容就有很多实践。从与法国

达能集团成立合资公司，到收购荷兰

农产品及大宗商品贸易集团尼德拉，

以及香港来宝集团旗下来宝农业51%

的股权，尽管中粮集团的体制形态没

有露出庐山真面目，但是其所做事情

却已经履行国有资本公司功能。

而国投公司也在积极部署改组事

宜。记者从国投处获悉，公司试点改

革的目标，是将公司改组为国有资本

投资公司，成为国家授权经营国有资

本的公司制企业。

业内人士分析认为，改组国有资

本投资、运营公司是国企改革首批试

点的四个方向之一。中央深改组在

十七次会议上明确提出，改革方案鼓

励和允许不同地方进行差异化探索，

以及国投试点方案即将落地，预计下

一步国企改革将会以第一批试点和

市场化程度较高的地区两条主线为

突破口，带动整个国企改革行情爆

发。

（下转G03版）

投资运营公司试点单位方案落地
谁直管企业成矛盾焦点

国企改革不单需要政策

本报记者 赵玲玲

王利博制图

（（相关报道详见相关报道详见GG0202版版））


